

POUR FINIR

Le sel de la terre

En dépit de toutes nos grandes diversités, les peuples de la terre ont un petit nombre de choses en commun. Saler notre nourriture en est une. Qu'il s'agisse d'une cuisine simple ou compliquée, à moins qu'il ne s'agisse d'un sorbet, nous y mettons du sel. La cuisinière qui passe trois heures à mélanger des ingrédients et à mesurer des températures et, à la fin, oublie le sel a considérablement gâché son dîner.

L'oubli du sel amène une autre des quelques points que nous avons en commun. Nous considérons comme allant de soi les simples choses fondamentales et avons tendance à les oublier. Un exemple en serait l'objectif simple et fondamental d'une vie évangélique, qui est d'aider les autres à connaître Jésus Christ. Peu importe que les processus de la refondation et de la fidélité créatrice soient longs et compliqués, le but ultime est d'apporter le Christ aux autres. La communauté qui oublie cela a considérablement gâché les résultats de la planification qu'elle espérait mettre en application.

Tout cela pour justifier un appel à l'attention par rapport à une chose aussi simple que le sel: la façon commune dont nous aidons les autres à connaître Jésus Christ. Maître Ignace en a fait une déclaration franche dans la VII^e Partie des Constitutions jésuites: "Ce qui importera en premier lieu est le bon exemple d'une parfaite honnêteté et de la vertu chrétienne, en tâchant d'édifier ceux auxquels on a affaire, non pas moins, mais même davantage, par les bonnes oeuvres que par les paroles" [637].

Toutes les congrégations ont eu à redécouvrir ce qu'il y a de bon dans les Constitutions et davantage que cela, à tirer leçon de la vie inspirée et du charisme des fondateurs. Les Communautés de vie chrétienne ont eu à pratiquement réinviter leur chemin ignatien vers Dieu. Et aujourd'hui, toutes les communautés ignatiennes, nous avons à faire face aux processus interpellants de la fidélité créatrice.

Traversant tout cela, nous avons fourni de sérieux efforts pour étudier et réfléchir. Nous nous sommes persuadés d'adopter la grande perspective de la vie apostolique dans le monde. Tous, nous nous sommes ouverts aux conversions intellectuelles et spirituelles, particulièrement au moyen des

nouvelles manières de vivre les Exercices spirituels. Nous avons effectué un discernement individuel et avons travaillé fort à effectuer un discernement en commun. Et tout cela nous a laissés en possession de splendides documents, de nombreuses expériences de travail en groupes et beaucoup de choses restent à faire.

Bien. L'Esprit Saint nous a guidés à travers tout cela. Mais n'oubliez pas le sel. Le sel, c'est la bonne vie que nous menons, vie de consécration et de service, de prière et d'adoration.